

ein Anzeichen, daß es um die „ewigen, ehernen“ Grundfesten des Zarismus nicht zum besten bestellt war.

Die Bewegung der Semstwo-Liberalen führte im Jahre 1902 zur Organisierung der bürgerlichen Gruppe „Oswoboshdenije“ („Befreiung“), die den Kern der künftigen Hauptpartei der Bourgeoisie in Rußland, der Partei der Kadetten, bildete.

Als der Zarismus sah, wie die Arbeiter- und Bauernbewegung gleich einem reißenden Strom immer drohender das Land überflutete, traf er alle Maßnahmen, um der revolutionären Bewegung Einhalt zu gebieten. Immer häufiger wird gegen die Arbeiterstreiks und Demonstrationen Militär eingesetzt; Kosakenpeitsche, Pulver und Blei werden zur üblichen Antwort der zaristischen Regierung auf die Aktionen der Arbeiter und Bauern; die Gefängnisse und Verbannungsorte werden überfüllt.

Neben den verstärkten Gewaltmaßnahmen versuchte die zaristische Regierung, auch andere, „elastischere“ Maßnahmen zu ergreifen, die nicht den Charakter von Gewaltmaßnahmen trugen, um die Arbeiter von der revolutionären Bewegung abzulenken. Es wurden Versuche unternommen, falsche Arbeiterorganisationen unter der Vormundschaft der Gendarmerie und Polizei zu schaffen. Diese Organisationen wurden damals Organisationen des „Polizeisozialismus“ oder Subatoworganisationen genannt (nach dem Namen des Gendarmerie-Obersten Subatow, der diese polizeilichen Arbeiterorganisationen gegründet hatte). Die zaristische Ochrana (Geheimpolizei) versuchte durch ihre Agenten, den Arbeitern vorzutäuschen, daß die zaristische Regierung selbst bereit sei, den Arbeitern bei der Erfüllung ihrer wirtschaftlichen\* Forderungen zu helfen. „Wozu sich mit Politik befassen, wozu Revolution machen, wenn der Zar selbst auf der Seite der Arbeiter steht“, so sprachen die Subatowleute zu den Arbeitern. Die Subatowleute gründeten in einigen Städten ihre Organisationen. Nach dem Vorbild der Subatoworganisationen und zu demselben Zwecke wurde im Jahre 1904 von dem Popen Gapon eine Organisation unter dem Namen „Verein russischer Fabrik- und Betriebsarbeiter Petersburgs“ geschaffen.

Der Versuch der zaristischen Ochrana, sich die Arbeiterbewegung zu unterwerfen, mißlang jedoch. Die zaristische Regierung war außerstande, mit solchen Maßnahmen der anwachsenden Arbeiterbewegung Herr zu werden. Die wachsende revolutionäre Bewegung der Arbeiterklasse fegte diese Polizeiorganisationen von ihrer Bahn hinweg.